

## LES TAUX D'AUTO-RÉCUPÉRATION : LA ZONE DE TOULEPLEU



Lors d'une visite à Toulepleu afin de mieux comprendre les besoins exceptionnelles en abris, j'ai été surpris de voir le niveau des reconstructions bénévoles qui ont lieu dans certaines des communautés les plus fortement touchés entre Bolequin et Zouan Houan. Les villages ruraux que j'ai visité, où le style de construction était des maisons en banco ou brique en terre, avaient déjà été reconstruit ou réparé à environ 70%. Bien que n'étant pas la plus solide des méthodes, l'impression que j'ai eue comme résultat peut être corroboré par d'autres acteurs humanitaires.

Le fait que le taux d'auto-récupération est si élevé n'est pas surprenant étant donné que cela fait près d'un an que les pires violences ont eu lieu et que dans n'importe quel contexte post-catastrophe ce sont les communautés elles-mêmes qui constituent souvent le plus grand effort de construction. Mais ce qui est surprenant est :

- la différence apparente dans la zone ouest du niveau et du taux d'auto-récupération (par exemple l'axe Man – Guiglo par rapport à l'axe Bolequin - Toulepleu),
- dans la région de Toulepleu, de nombreux villages avec des bâtiments en banco ont largement été reconstruit, alors que les villages avec des bâtiments principalement en béton, comme Toulepleu village, demeurent largement inoccupé.

### Les implications pour la stratégie 2012

- Autrefois, il était difficile de se prononcer sur le cas de Toulepleu, aujourd'hui ce n'est pas le cas, et il se peut maintenant que nous décidions d'éviter certains projets dans certaines zones afin de ne pas entraver le travail effectué par les communautés elles-mêmes. Il y a bien sûr toujours des exceptions, par exemple les ménages vulnérables ou les groupes ethniques marginalisés, et les régions ne sont certainement pas tous les mêmes. Mais toute intervention robuste de *Cluster abris* dans ces domaines particuliers devraient être comparée aux impacts négatifs potentiels.

- Les articles non-alimentaires, notamment les bâches en plastique, les seaux et les boîtes à outils abris (centrés sur les villages), continuent de jouer un rôle important en permettant et en encourageant les communautés à retourner dans leurs maisons endommagées et à entreprendre les réparations de leurs maisons banco et brique en terre.
- Dans les zones où les taux d'auto-récupération sont élevés, le soutien pour une meilleure reconstruction doit être exploré davantage.
- Les ménages ou les maisons en brique béton ont été détruites ou endommagées peuvent avoir besoin d'un soutien transitoire ou temporaire de *Cluster abris*.

### **Les prochaines étapes**

- Il faut explorer davantage les taux d'auto-récupération dans les zones où les acteurs entreprennent des réparations de logement et aussi dans les zones où les acteurs ne sont pas présents.
- Pour les projets à financer en 2012, il faut revoir les hypothèses formulées à l'égard des besoins et des capacités des villages à se reconstruire eux-mêmes.
- Il faut collaborer avec les collègues abris CCCM et Protection afin de mieux comprendre les obstacles auxquels sont confrontées certaines communautés par rapport aux autres dans la reconstruction.
- Il faut mieux comprendre le rôle du gouvernement dans le soutien des communautés en difficultés pour la reconstruction et les réparations.